

LA PRENSA

DIARIO DE LA TARDE

AÑO VII

SAN JOSE, COSTA RICA, JUEVES 3 DE SETIEMBRE DE 1923

NUM 2023

Efimeras efemérides

Con solemne Te Deum, con repique de campanas, con recepción y discursos, con música, pólvora, banquetes y bailes celebraban el Virrey del Perú y los españoles residentes en Lima el descalabro de los insurgentes en Cancharayada.

A las dos horas de estar entregados al regocijo fondé en el Callao un buque portador de la noticia de la victoria de los insurgentes en Mayoú, con la que definitivamente quedó sellada la libertad chilena.

El Te Deum se cambió en procesión de penitencia, los repiques en rogativas, los discursos en cuchicheos y sollozos, las carcajadas en llanto, y los semblantes hace poco enrojecidos por el vino y la danza tuvieron instantánea metamorfosis en color de cera destinada a la vela de un cadáver.

El ya célebre don Alberto Echandi con su colonia verde residente en esta capital celebraban el año pasado con los esplendores de un barquete rociado con champagne el triunfo electoral del Partido Agrícola, y a poco andar la inquieta manecilla del reloj supieron su derrota en las urnas de Heredia y Alajuela.

Muchos con la esperanza vivían alegres.

Muchos son los borricos que aún comen verde.

El 12 de Agosto recién pasado salieron de Nicaragua los marinos americanos, después de haber permanecido allí desde el año 1912

No se ha pagado el eco de los vitores ni se han soldado las manos que se apretaron en felicitaciones, y ya ruge el cañón en Nicaragua, para justificar la necesidad de una intervención poderosa, que domine las intrigas de los malos políticos: peores enemigos de su Patria que los intrusos advenedizos.

Nuestro pueblo celebra cada cuatro años la entronización de un nuevo gobernante hasta hoy sin tendencias nuevas; por lo que el 1° y 8 de Mayo de cada cuatro años es para nosotros una efimera efeméride, cuyos regocijos a los pocos días se convierten en una nueva amarga decepción para el pueblo hambriento de pan y justicia.

Por ahí andan los obreros sin trabajo, por falta de empresas; por esas calles polulan las Celestinas, por falta de un centro que las moralice; los niños harapientos vagan buscando de qué echar mano para comer, y nadie se ha preocupado por abrirles las puertas de un taller de artes y oficios, en donde aprendan a ganarse la vida.

En suma la miseria aumenta moral y materialmente, mientras tanto cada Presidente ha venido aumentando la deuda Nacional con millones y millones, para provecho de ellos y de los suyos.

Al pueblo le toca pagar los intereses de esa enorme deuda, tragando guaro de la Fábrica Nacional, pagando caro todo artículo que pasa por las Aduanas, cubriendo impuestos insostenibles en la misma cantidad y relación que los ricos.

Y todavía hay quien se atreve a dividir a los obreros, para triunfar sobre ellos. Todavía los insensatos del trabajo ponen sus esperanzas en un nuevo 8 de Mayo, con la entronización de cualquier otro aristócrata del dinero y de la política que los siga burlando.

"A quienes Dios quiere perder, primero los hace tontos".

INVITACION

Se invita a los vecinos del Cantón de Coronado, a una reunión pública que se celebrará en casa de don Felipe Castro, a las 3.30 p. m. del domingo 6 del corriente.

EL COMITE

El Gral. Monge compromete a Costa Rica en un lío internacional

El asunto de un matrimonio de unos súbditos ingleses, recién venidos de Panamá, en que se ocupó ayer "La Nueva Prensa", revisó ayer tarde una circunstancia muy peligrosa para Costa Rica, por el autoritarismo del General Monge.

Por la amistad que según "La Nueva Prensa" él se tiene con la rival de la señora recién venida, ordenó a un sargento y dos policías que fueran a apresar a esa señora en su cuarto del Hotel Valencia; «tras cuernos palos».

Los enviados encontraron la natural resistencia de la señora, lo que fue motivo

para que el sargento la insultara y diera orden a uno de los policías que abriera la puerta del cuarto donde vive la señora, entrara y se constituyera en guardia fija allí, mientras él iba a traer más policías. El dueño del hotel que es un muy honrado español, llamó a su cónsul y al Lic. Saborío, abogado de la señora atropellada.

Llegó el abogado, se impuso bien de lo que pasaba y habló por teléfono con el General Monge, quien ni a Dios atendía en esos momentos, porque su potestad policiaca y su interés personal no podían quedar burlados.

En esa situación el abogado telefonó al cónsul inglés, llamándolo para que fuera a prestar auxilio a un súbdito suyo, ultrajado con el allanamiento de su domicilio.

No se hizo esperar el señor cónsul, y varias personas fueron llamadas como testigos de lo que allí estaba pasando, para así, hacer el reclamo correspondiente.

El cónsul de España habló por teléfono al General Monge, el que, viéndose asediado por fuerzas que no esperaba, al fin cedió y mandó retirar a los policías.

Los toreros bufos en Nicaragua

Telegramas que acabamos de recibir de Managua, nos informan de que los toreros bufos que fueron desde aquí hace dos o tres semanas, han debutado este último domingo con un gran éxito.

A pesar de que el ganado no era muy bueno, el torero cómico gustó extraordinariamente y levantó clamorosos aplausos.

El público salió muy satisfecho, esperando la segunda corrida en la que habrá un llenazo.

La segunda corrida se celebrará el día 13.

El diestro Malagueño. Gerente de nuestra Plaza de toros, está en Nicaragua seleccionando excelentes toros bravos para la próxima temporada en San José, que estará bien organizada.

Viene El Bataclán

El famoso "Bataclán", la gran compañía francesa que tan estupendos éxitos ha obtenido en la Habana durante varios meses, parece que viene a Costa Rica.

Sabemos que uno de los mejores tríos del Bataclán francés está en negociaciones con el empresario del Teatro América, señor Urbini.

Es posible que muy pronto lo veamos en San José.

Es un espectáculo nuevo a base de arte, elegancia, lujo y belleza, y el mencionado trío está compuesto de muy buenos artistas.

Tres marinos yanquis muertos

Honolulu.—Pasajeros que llegan a este puerto en el vapor "Ventura", procedentes de puestas australianas, declaran que la recepción de la escuadra del Almirante Robinson en Sidney no fue tan cordial como oficialmente se ha asegurado, pues, durante la estadía de los buques en ese puerto y en el de Melbourne, los marinos de Uncle Sam, que recorrían las calles completamente embriagados, dieron lugar a varios conflictos. Tres de ellos fueron muertos a puñaladas por criminales organizados en bandas y muchos más heridos.

Hasta ahora se han hecho varias detenciones, entre ellas de algunas mujeres.

Marítimas

Límon, 2.—Hoy fondó el vapor holandés "Orange Nassau". Pasajeros de puerto Cabello, Adela y José R. N36; de Curacao, Olga Santamaría, Oliver de Jenebe, Amadeo Jenuhe, Pulg de Berta y Manuel Pineda, de Cristóbal; Lili y Ernesta Johnson, Etel M. Clements.

Gran catástrofe aérea en Norteamérica

El dirigible "Shenandoa" partido en dos - Lo destruyó una tormenta - Muertos y horridos - Es el tercer dirigible que pierde Norteamérica.

De la Tropical Radio Telegraph Company, Setiembre 3).

Por radiograma de Nueva Orleans

El dirigible americano "Shenandoah" que con cuarenta y dos oficiales y tripulantes a bordo, en una hora temprana de esta mañana volaba sobre Cambridge, Ohio, aparentemente en peligro, fue luego acometido por un viento terrible y tormenta, llevado en dirección Sur, partiéndose en dos secciones al pasar sobre Ava, Ohio. Una sección cayó al suelo inmediatamente y la otra mitad siguió volando una milla más antes de caer al suelo. El último reporte da 12 muertos y quince heridos.

Los comandantes Zacarias Landodewne y Hancock fueron muertos en el accidente.

[Traducido por René Picado]

Setiembre 3, 2 p. m.

El "Shenandoah" y "Los Angeles" eran los dos dirigibles más grandes que existían en el mundo. "Los Angeles" está construido en Alemania y es el que hizo el año pasado el viaje desde la propia Alemania a los Estados Unidos. El "Shenandoah", si no recordamos mal es de construcción americana.

Los Estados Unidos estaban orgullosos, con razón, de poseer esas dos maravillas del genio industrial.

Ambos dirigibles pertenecían al Ejército Americano y se guardaban en un hangar colosal, bajo la bóveda más grande que se ha construido en el mundo.

Ya sólo les queda el alemán "Los Angeles". El "Shenandoah" estaba realizando maniobras aéreas de gran amplitud y duración a través del territorio americano, debiendo permanecer en el aire cinco días, cuando lo ha sorprendido ese huracán que lo ha destruido. Y no se ha convertido en llamas porque ese dirigible, como el de su compañero navegaban con gas helium que no se inflama; pero que resulta muy costoso y los americanos son los únicos que lo fabrican.

Con el "Shenandoah" han perdido ya los Estados Unidos tres dirigibles de gran valor. Poseen muchos otros, pero de tipo pequeño en comparación con el monstruo que se ha perdido.

Juez americano atacado a tiros por un político

Las Vargas, Estado de México.—Carl C. Magee, director de un periódico local y cacique político de la localidad, disparó dos veces sobre su enemigo político el juez don J. Leahy, hirándole en un brazo y matando a un infeliz empleado que se hallaba cerca, al errar el segundo tiro.

El suceso ocurrió en un hotel. Los testigos del caso declararon que el juez Leahy quien tenía rencillas antiguas con Magee, entró en el hotel al ver a éste y le propinó sin previas palabras un puñetazo que lo derribó. Levantóse Magee, y sacando el revólver que portaba, la emprendió a ti-

Paralizado el comercio en Hong-Kong

Londres.—La paralización del comercio en Hong Kong, continúa, agitando a la prensa y a ocupar la atención de la oficina del exterior.

Se estima que las pérdidas diarias ascendentes a varios millares de libras esterlinas se debe a la reglamentación china sobre la navegación de cabotaje la que se dirige contra los intereses marítimos ingleses y japoneses.

ros con el juez, con las fatales consecuencias consignadas,

Nota del Día

UN GRAVE PROBLEMA

El conflicto de los mineros

En nuestro artículo de ayer "La bancarrota del carbón," dejamos ligeramente explicada la grave crisis que atraviesa la industria carbonífera, debida principalmente a la importancia que han adquirido en lo que va de siglo el petróleo y la hidro-electricidad, habiéndose convertido la "hulla blanca" y la gasolina en formidables competidores, sustitutos del carbón.

En esta bancarrota minera casi segura, la nación más perjudicada es Inglaterra, por ser ella la nación más carbonífera del mundo. He aquí como explica la situación de Inglaterra el más famoso estadista europeo:

"En enero de 1924 había en la Gran Bretaña 478 minas de carbón trabajando con utilidades y 162 que funcionaban con pérdidas. Los últimos datos obtenibles demuestran que en marzo de este año 291 minas obtenían utilidades y 320 sufrían pérdidas. La parte oriental, que era la parte más próspera de la industria, tuvo una utilidad en enero de 635 mil libras esterlinas; en febrero la utilidad fué de 539 mil libras; en marzo de 511 mil libras y en abril se redujo a 78 mil libras esterlinas. Ya en mayo la industria sufrió una pérdida de 31 mil libras esterlinas. Junio y julio fueron peores aún. Las últimas cifras demuestran, incidentalmente, que desde los comienzos de 1924 hay 29 minas sin funcionar. En mayo del año pasado había 38.000 mineros sin trabajo. En los actuales momentos hay 3.000.000 que reciben la paga que al desocupado se le da y 500 minas están cerradas. La industria se halla, pues, al borde de la bancarrota".

Esto le ocurre a Inglaterra porque todos los países que le compraban carbón, han disminuido extraordinariamente sus pedidos, y hasta hay países que han dejado de comprarle.

Quizás lo más serio que ha hecho Mussolini en Italia ha sido electrificar la nación valiéndose de corrientes y saltos de agua. Hasta 1921 Italia le pagaba cada año a Inglaterra trescientos millones por el carbón que le enviaba. En 1923 sólo le pagó la tercera parte y en 1924 ya no tuvo necesidad de pagarle nada.

En Alemania se han descubierto extensas capas de lignito que se han utilizado extensivamente para producir electricidad, disminuyendo en Europa la demanda de carbón.

Francia que solo produjo en 1913 diez millones de toneladas de lignito, el año pasado produjo cincuenta y siete millones de toneladas de este carbón. Son cuarenta y siete millones de toneladas menos que compra en el extranjero.

El resultado de todo esto es que la exportación de carbón que era antes de 73,4 millones de toneladas por año, estos meses es de 43,7 millones de toneladas, y muchas compañías mineras, en vez de ganar, están perdiendo dinero.

Los obreros de las minas, a quienes se ha rebajado el jornal tres veces después de la guerra, han demostrado que no pueden vivir con los jornales actuales; los dueños de minas, con la organización actual del trabajo, no pueden aumentar los jornales, y el Gobierno inglés, reconociendo que las dos partes tienen razón, se ha comprometido por un tiempo, a pagar del Tesoro Nacional el aumento que piden los mineros.

La gravedad de esta crisis que se ha presentado en aquella nación se comprende más claramente sabiendo que la décima parte del pueblo inglés vive de la industria carbonífera.

En los altos círculos políticos de Europa hay el presentimiento de que la ruina de esa industria ha de producir en Inglaterra una gran revolución de carácter socialista. Quizás tiene razón Trotsky al decir que Wall Street está fomentando la revolución en Europa y especialmente en Inglaterra. Como que el Plan Dawes, declarando libre el carbón en el Ruhr, le ha hecho un daño enorme al carbón británico sin que Londres pudiera evitarlo.

Si la ruina de esa industria se acentúa, es indudable que no ha de tardar a producirse un gravísimo conflicto entre el pueblo inglés, al ver cegada su principal fuente de riqueza.

La huelga de los mineros ha quedado aplazada a costas de los millones del Estado. Pero esa solución no es ni puede ser definitiva. El Estado no podrá aguantar esa carga muchos meses, y el conflicto se presentará de nuevo, quizá más amenazador.

Así es posible que tengan que llegar a la solución del famoso líder de los mineros Roberto Small, con la nacionalización de las minas, que sería el primer paso para muchas nacionalizaciones y significaría la entrada franca del socialismo en el Poder.

Mientras tanto los precavidos gobernantes quieren apoderarse a costa de los más ricos campos petrolíferos de Europa y se teme, por esto, una guerra con Turquía. Pero esto es de mucha importancia y merece tratarse en otro artículo, que lo escribiremos mañana.

BERNARDO MERINO

No olvide recortar e culpón

Publicaciones nuevas Competencia entre empresas americanas

El Curioso Parlante

Acaban de llegar los tomos segundo y tercero de las obras del famoso literato don Ramón de Mesoneros Romanos, el ingenio que firmaba sus valiosos y múltiples trabajos con el seudónimo de El Curioso Parlante.

El segundo tomo se titula "Escenas Matritenses" y el tercero "Tipos y caracteres —Bocetos de cuadros de costumbres".

La amplia cultura de Mesoneros Romanos y su exquisito gusto le convirtieron en uno de los mejores literatos que tuvo Europa en la primera mitad del siglo diecinueve.

Es de aquellos deliciosos ingenios que no se encuentran en nuestro tiempo.

Están magníficamente editados por la Casa Renacimiento de Madrid.

La Amazona

Editado por la Casa Renacimiento de Madrid, acabamos de recibir el tomo séptimo de las obras completas del poeta español Emilio Carrere.

Contiene este tomo la interesante novela "La Amazona", lo mejor quizás que ha escrito en prosa este eminente poeta español.

En el mismo tomo hay otras cuatro novelas cortas: "El bebedor de lágrimas", "La jaula de los locos", "La Estela de Don Juan" y "Los

monstruos de la sensualidad", a cual de ellas más emocionante.

La Reencarnación

La Casa Feliu y Susana de Barcelona, ha editado una obra interesantísima de Atkinson que lleva por título "La Reencarnación o la Ley de Karma".

Es una especie de historia de la idea de la reencarnación. El autor estudia la manera cómo esa idea obsesionante ha sido concebida por los pueblos y los siglos a través de las edades, desde las razas primitivas hasta hoy, pasando por las civilizaciones intermedias, exponiendo múltiples argumentos en pro y en contra.

Es una obra curiosísima, digna de leerse con detenimiento y meditación.

De Marcel Prévost

También la Casa Renacimiento nos ha remitido dos de las más famosas obras del ilustre académico francés Prévost. Se titulan "Cartas a Francisca casada" y "Cartas a Francisca madre".

Nadie ignora, porque se conocen en todo el mundo, que las cartas a las mujeres es lo que ha dado la celebridad a este eminente literato francés.

Todas las mujeres deben leer los libros de cartas de Prévost.

Swampscott, agosto.—El Presidente Coolidge se muestra partidario de alentar a los capitalistas y a las empresas privadas en el desarrollo de la aviación comercial, inclinándose a que el dirigible "Los Angeles" y el "Schenaudoah" sean utilizados con tal objeto.

John Hays Hammond Jr., de la casa Morgan y Herbert Saterlee, habían solicitado del Ejecutivo Americano la cesión del dirigible "Los Angeles" para el establecimiento de un servicio directo entre New York y Chicago, que más tarde se extenderá hasta Omaha y St. Louis por el Oeste y hasta la Habana, por el Este.

El Presidente Coolidge, no sólo está de acuerdo en que el "Los Angeles" sea puesto a disposición de una empresa comercial, de acuerdo con los términos del Tratado de Versalles, sino que desea que otro tanto se haga con el "Shenandoah", siempre que el Departamento de Marina no se oponga a ello.

Se recordará que Alemania entregó el "Los Angeles" a los Estados Unidos, en virtud del Tratado de Versalles, con la condición

de que no sería usado con fines militares.

El Presidente Coolidge, analizando la situación de la aviación comercial en los Estados Unidos, dijo que Henry Ford estaba actualmente usando aeroplanos entre Chicago y Detroit, pero que se proponía extender su campo de acción.

Aun existe otro grupo dirigido por el Coronel Henderson y respaldado por el veterano manufacturero de automóviles, Howard Coffin y otros capitalistas industriales.

Estos se limitarán ahora por el uso de aeroplanos, pero más tarde utilizarán también dirigibles. Se asegura que están dispuestos a perder \$1,000 diarios durante un año, pero al cabo de este tiempo están seguros de realizar enormes beneficios. Esta empresa tiene como objetivo final, la concesión del transporte de la correspondencia.

Finalmente, el tercer grupo de industriales interesados en la aviación, está dirigido por Mr. Hammond y han creado la firma Airways Corporation, con un capital de \$50,000,000, solicitando el "Los Angeles" para usarlo en su servicio diario entre New York y Chicago.

La verdad de la Historia

—¿Os acordáis de aquella anecdota relativa a un famoso historiador inglés que tanto le gustaba a Anatole France contar? El héroe de la historia hallábase una tarde sentado en su "bow window" cuando vió que un oficial y un paisano deteníanse en medio de la calle y se dirigían palabras violentas. De pronto el militar exasperado le dió en pleno rostro al civil dos terribles bofetadas.

La policía intervino, y los adversarios fueron invitados a comparecer ante el chef del barrio para explicarse. En ese momento entró en casa del historiador un amigo, que tambén había asistido a aquella escena, y manifestó su indignación por el hecho inaudito de que un paisano se hubiese permitido abofetear a un oficial.

—Dispense usted—dijole el historiador,—yo estaba aquí, en esta ventana, y vi, con estos ojos, la disputa. El que dió las bofetadas fué el militar.

—No, no—contestóle su amigo,—yo estaba en la puerta, a tres pasos de ellos, y vi al paisano levantar la mano.

—Yo estoy seguro de lo contrario.

—Yo podría jurar lo que digo.

Entonces el historiador levantóse de su butaca, fué a un armario, cogió un legajo y lo hechó al fuego.

—¿Qué quema usted?—preguntóle su amigo.

—El manuscrito de mi "Historia de Roma"... Puesto q' no podemos saber a punto fijo ni lo que hemos visto nosotros mismos, ¿cómo vamos a tener la menor noción de lo que sucedió veinte siglos ha?

—Dispense usted—dijole el historiador,—yo estaba

Enrique Gómez Carrillo

PERMANENTE

A los REFORMISTAS se hace saber: que para todo asunto relacionado con nuestra política, deben dirigirse, en sus respectivas actividades, a los señores que a continuación se enumeran:

1º—Jefe y Candidato del Partido:
General don JORGE VOLIO JIMENEZ

2º—Secretario General:
Lic. Aurelio Salazar Salazar

3º—Secretario de la Jefatura:
Don José María León Roca

4º—Tesorero General:
Don José Miguel Rodríguez Villarreal

5º—Jefe General de Propaganda:
Don Lesmes Saurez Segura

—Jefe de Redacción:
Don Octavio Montero

El Secretario General, A. SALAZAR.

Nota: Toda contribución pecuniaria para poder ser recibida, debe dirigirse al Tesorero General del Partido José Miguel Rodríguez Villarreal. Ninguna otra persona será autorizada para recibir dinero en nombre del Partido Reformista.—San José, mayo de 1925.

NORTHERN RAILWAY CO.

AVISO

Se pone en conocimiento del público, que a partir del día sábado 29 de agosto en curso, quedará establecido el servicio de trenes de pasajeros y carga de Turrialba a Atirro y Pejiballe, saliendo de Turrialba los días sábado a 8 horas y los días lunes a las 13.30 horas.

F. SHEHY, Sridetendéne. M. M. MARSH, Administrador.

San José, agosto 24 de 1925.

QUESO Y MANTEQUILLA

Marca IRAZU, de ARTURO VOLIO

Se vende exclusivamente en

LA INDIA Eduardo L. Fernández

Apartado 1604 — Teléfono 738

Café molido puro de primera

CARLOS L. ODIÓ

En paquetes impermeables de una libra

PIDALO en cualquier parte de la República

Constantino Navas

100 varas al Sur del Hotel Washington

Agente exclusivo para la venta de la famosa máquina de coser y bordar OSSA que cose para atrás y para adelante con sólo mover una palanca. Gran surtido de LOZA FINA y objetos de hierro enlozado. Precios bajísimos. HAGA UNA VISITA A ESTA CASA Y SE CONVENCERA

NO DESMAYAREMOS

Alentadoras palabras de un verdadero centroamericanista

San José, Primero de Septiembre de 1925

SEÑOR DON JUSTO H. CUADRA

Mi buen amigo:

Por espíritu de centroamericanismo me creo en la obligación de alentarlo, para que no desmaye en su labor contra los enemigos de la independencia de estos pueblos. Su publicación de hoy es una prueba irrefutable de que no todo huele a podrido en Dinamarca.

Afectísimo amigo,

VICENTE SAENZ

Las anteriores frases de mi fino amigo don Vicente Sáenz, que de paso agradezco en el alma, han venido a alentarme para continuar esta campaña de saneamiento moral que he emprendido a favor de mi sufrido y esquilmo país. Sáenz ha sido un paladín de las libertades de estos pueblos de nuestra América. A su labor constante, tesonera y patriótica, ya en la prensa, ya en el libro, o ya en la tribuna, se debe, en gran parte, que el pueblo haya abierto los ojos y esté alerta y sabido del negro futuro que le espera con respecto a la política yanqui en nuestras pequeñas e indefensas nacionalidades. Ha sido como el vigía que desde el puente del barco de la Patria, anunció la tempestad cercana.

Y debe de estar seguro mi amigo don Vicente, que no desmayaremos ni por un momento en esta cruzada redentora, mientras tengamos una idea que nos altee en el cerebro y un corazón henchido de sano amor patrio. No desmayaremos hasta tanto no alcancemos la ansiada cima de la gloria de ver rotas para siempre las cadenas opresivas que atan a nuestra Patria.

No desmayaremos en esta lucha titánica, de hijos celosos del honor de la madre, hasta que exhibamos por completo a la hiena de siete cabezas que se llama EMILIANO CHAMORRO y a sus secuaces los judíos de la Calle Atravesada de Granada, los que, en su loca ambición de oro y más oro, han llevado la ruina y la miseria a la que ayer fué la más floreciente y rica entre sus hermanas de la América Central.

No desmayaremos hasta tanto las libertades del pueblo sean un hecho tangible y práctico y no la sonaja bullanguera con que los falsos apóstoles de la burocracia conservadora suelen emplear cada cuatro años para engañar a los incautos que creen en sus promesas y falsías.

Libertad y más libertad es lo que reclamamos, y debemos conseguirla aun a costa de nuestras propias vidas.

Escuelas y no cuarteles es lo que necesita Nicaragua para su redención intelectual, moral y material.

Hombres de buena fé, sanos, ecuánimes, honrados y justicieros, es lo que anhelamos para el bienestar y tranquilidad de nuestro país. Sin ellos, continuará la Nación como hasta hoy: una barca sin timón y sin brújula, juguete de las olas en el mar embravido de las pasiones mezquinas de los hombres sin corazón y sin conciencia.

Ayúdenos, amigo Sáenz, como en otras ocasiones lo ha hecho, en esta nueva etapa de la redención de mi país. La grátitud de un pueblo, digno de mejor suerte y de mejores destinos, le está reservada a sus salvadores.

Si es verdad, amigo mío, que los yanquis se han ido, también es cierto que quedaron los Chamorro, que son más funestos todavía.

La guerra, pues, es contra ellos.

JUSTO H. CUADRA

San José, Septiembre de 1925

CUPON DE "LA PRENSA"

Libros regalados — Vale por UN CENTAVO

Reseniendo los cupones equivalentes al precio de los libros que publicaremos en una extensa lista, el lector podrá obtener en esta redacción la obra literaria o científica que más le guste.

Es un regalo que hace este periódico a sus favorecedores.

Los sublevados de Siria parlamentan con los franceses

Jerusalén, agosto.—Las negociaciones que se han estado celebrando en estos últimos días entre delegados de Francia y de las tribus de los Beni Drusi, han culminado en obtener de los rebeldes el que levanten el sitio de Suediah, donde desde los primeros días de este mes se hallaban materialmente prisioneros doscientos soldados franceses.

Los cañes de las tribus de Atrash, promotores de la rebelión, demandaron de los franceses, como condición preliminar a toda negociación, la liberación de los jefes militares que estaban en poder del general Sarrail como rehenes. La puesta en libertad de estos caudillos se hizo a cambio de que Suediah fuera liberada. Las tropas sitiadas hanse acuartelado en Damasco, siendo sustituidas en Suediah por otros.

El capitán Reinaut ha sustituido al capitán Carillet en el gobierno de Beni Drusi. El capitán Carillet fué el que por su acción equivocada, provocó el alzamiento.

El exSultán de Turquía asesinó a su médico

Roma, agosto.—Telegrafían de Angora, capital de la república turca, que en aquella ciudad han comenzado las sesiones del juicio instituido contra el ex Sultán Mahoma VI, acusado de haber dispuesto el asesinato de su médico, el Dr. Rechad Bajá.

El médico del Sultán fué encontrado muerto en la habitación que ocupaba en el hotel de San Remo, donde se hospedaba con su señor, asesinado de un terrible hachazo en la frente.

Los testigos llamados en descargo del déspota sostienen que el médico se suicidó.

Una joven que ha perdido la memoria

Nueva York.—La joven y bella mujer "que ha perdido la memoria", la física que se encuentra recluida en el Hospital de Wechawken, y cuyas iniciales, "V. L.", son las únicas indicaciones que se tienen sobre su personalidad, no ha sido todavía identificada, a pesar de los esfuerzos que con tal fin se han hecho. Sin embargo, se reportó que sus condiciones mentales han mejorado de un modo extraordinario.

La Policía Wechawken asegura que "V. L." es definitivamente inglesa, que es aparentemente una mujer bien educada, habla francés e italiano, revela que ha leído mucho, principalmente poesía; y que las óperas más corrientes le son familiares. Sin embargo de todos estos conocimientos, que exigen memoria, la misteriosa dama no sabe dar razón de quién es.

Dijo que creía que su apellido es "Vanessa", y que se acuerda de "Lady Alice" de Benjamín Levy; personas de las cuales no sabe más nada sino los nombres. Cuando le pregun-

tarón qué evocaciones le producía la palabra "Vanessa", escribió en seguida Lady Vanessa Ralot Astell. Durante el día entró en su departamento una joven que trabaja de reporter en un periódico newyorkino, vestida de nurse, aunque diciéndola que era periodista. "V. L." luego al preguntarle alguien si allí había estado alguna enfermera, repuso que había estado "una nurse que no era nurse".

La efígie de Lenin en las monedas rusas

Moscú.—Han sido puestas en circulación por el Comisario de Finanzas, monedas de las siguientes designaciones: 5 y 10 rublos oro, que llevan grabadas en frío la efígie de Nikolai Lenin. Esta es la primera vez en que el retrato del fundador del Soviet aparece estampado en monedas de la República comunista.

Se rebaja el precio de la gasolina

New York.—La Standard Oil Co. of New Jersey rebajó sus precios de la gasolina al por mayor, en toda la costa del Atlántico, en un centavo por galón, siendo esta la segunda rebaja que hace durante la semana. Las compañías independientes que operan en el territorio ese, incluyendo a la Texas Company, Sinclair Refining Co. y Gulf Refining Co. siguen el ejemplo.

La Atlantic Refining, rebajó, además, en dos centavos su precio de venta al detalle en el Este de Massachusetts, quedando así sus precios, al nivel de las demás compañías.

El consumo de gasolina aumentó el año pasado a 9 000 099 469 galones y las estadísticas correspondientes a los primeros seis meses de este año, indican que el total de 1925 se acercará a los once billones. La existencia de gasolina en Junio 30 se calculaba en 1,695 000 000 galones.

Dinero alemán para ingenios azucareros en México

Ciudad México.—El capital alemán obtuvo una concesión para rehabilitar la industria azucarera en el Estado de Morelos, siendo esta la segunda ocasión en que el Gobierno mexicano entra en una especie de consorcio con el capital para desarrollar los recursos del país.

Luis León, Secretario de Agricultura, hizo un anuncio formal del contrato firmado con Frank Mc Loughlin, como representante de los capitalistas alemanes que gastarán \$ 7 000 000 en el establecimiento de ingenios y otros \$ 300 000 en distribuir los hacendados para rehabilitar sus colonias, con la garantía de que la caña será entregada a los ingenios alemanes.

EL NUMERO 71

es el del Teléfono de LA PRENSA, lo que se pone en conocimiento de los anunciantes, suscritores y favorecedores de esta empresa.

Los huelguistas chinos huelen bombas

Hong Kong, agosto.—Varios huelguistas que viajaban en un tranvía, se aperraron todos a un tiempo en un lugar prefijado y dejaron en el interior del carro una bomba con la mecha encendida.

El conductor rompedor advirtió a tiempo el peligro y se lanzó del tranvía a la calle, pero varios otros pasajeros que no tuvieron tiempo de huir resultaron gravemente heridos.

Aeroplanos de 150 pasajeros cruzaran el Océano

Londres, agosto.—José Navarro, veterano aviador y autor de varios modelos de aparatos, actualmente utilizados por el Gobierno Británico, anunció que se está organizando un servicio trasatlántico de pasajeros, en el cual se usarán aeroplanos de doble cubierta, con capacidad para 150 personas. La travesía entre Londres y New York podrá cubrirse en el término de 35 horas.

Estos gigantes aeroplanos estarán equipados con 9 motores de 450 caballos de fuerza cada uno y la extensión de sus alas, de punta a punta será de 185 pies.

El precio del pasaje será de 55 Libras Esterlinas. (\$250 00) por persona.

El señor Navarro asegura que el proyecto ha sido sometido a la consideración del Presidente Colidge y que el departamento de Marina de los Estados Unidos ha prometido cooperar a su total realización.

Recorte el cupón de "La Prensa"

Maniobras de la escuadra soviética

Riga.—La escuadra rusa, está reconcentrándose en Kronstadt para dar inicio a las maniobras navales que tendrán lugar a mediados de este mes. Encuéntrase ya acondicionados para esas operaciones, las siguientes unidades: Acorazados "Kagull" y "Sebastopol", y cruceros "Marat", "Patrikskalag Muna" y "Yurik" de 23 000 toneladas. También han llegado al puerto varios torpederos y submarinos.

Tratado sobre las fronteras franco-alemanas

París.—Un tratado entre Francia y Alemania, definiendo la frontera entre ambas naciones, fue firmado en las oficinas del Ministerio de Estado francés, por M. Laroche, Director de la Sección política del Ministerio y los señores Leopold Von Poesch y Baron Von Gruenau, de la comisión alemana de limitación de fronteras.

El documento es de carácter puramente administrativo y restablece la línea de la frontera, con muy ligeras modificaciones, a como estaba antes de la guerra franco-prusiana de 1870. En concordancia con este tratado, la soberanía de Francia se extiende hasta la parte media del Rin.

El comunista Capitán Sadoul ha sido absuelto otra vez

París.—El ex-capitán Sadoul, actualmente diputado a la Cámara, absuelto en marzo 31 pasado de los cargos de desertión y contacto con el enemigo y procesado posteriormente por acusaciones similares, ha sido declarado inocente de los cargos que se le hacían.

INVITACION AL PUEBLO

Se invita a los vecinos de este Cantón, en especialidad a nuestros compañeros reformistas, a una reunión, política que ha de celebrarse el Domingo próximo después de la Santa Misa en la plaza de esta Villa. En dicha reunión tomarán la palabra distinguidos oradores obreros de la capital.

Después de dicha reunión se procederá a elegir la Directiva Central del Reformismo en casa del honorable cooptario don Filadelfo Vargas. A este acto quedan invitados también nuestros compañeros.

Guadalupe, Setiembre 3 de 1925

El Comité Organizador

DEPOSITO EL LIBANO

de ARTURO VOLIO J.

Ofrece al público en general Tabias, Gigantones, fajillas, reglas, cadernill-s, etc.

No olvide que es el que vende MAS BARATO

Dirección: Calle del Pacífico

Frente al Almacén de Maderas de Fernando Castro

Recorte el cupón de "La Prensa"

Los fascistas acusan al Cardenal Gasparri

Roma, agosto.—La Epoca, diario fascista, ha revelado un interesante aspecto relacionado con la publicación de la carta del Cardenal Gasparri al Presidente de Le Semana Social, signor Leone.

“La Epoca” logró una entrevista con Monseñor Rimasto, quien declaró que la carta tiene fecha de julio 18 y que pertenece al género común de documentos ordinarios que se leen diariamente de la Secretaría de Estado del Vaticano. La carta fué escrita por un empleado cualquiera y la firmó el Cardenal Gasparri sin que de ella tuviera conocimiento Su Santidad.

Monseñor Rimasto agregó que la iniciativa por la polémica entablada entre “L' Observatore Romano”

y los diarios fascistas recae directamente en el grupo católico popular, que está en condiciones de procurarse con facilidad esta clase de documentos, y terminó diciendo que era triste cosa que los aventuristas se hayan aprovechado del documento publicado para favorecer sus fines partidaristas.

La anterior información ha suavizado bastante la mala impresión que causara la carta, creyéndose que ocurrirá lo mismo en el extranjero, aunque de todos modos se considera agravada la posición del Secretario de Estado del Vaticano, el Cardenal Gasparri, a quien los fascistas acusan de tener simpatías democráticas y muy especialmente por el ex-Premier Nitti.

Hemos recibidola siguiente carta:

Washington, D. C., agosto 10 de 1925.

Señor Director de

“La Prensa”

San José, Costa Rica, C. A.

Estimado señor y amigo:

Adjunto tengo el gusto de remitirle una exposición de los propósitos de la Confederación Obrera Pan-Americana, que esta oficina envía a todas las naciones del norte, centro, sur América y las antillas.

Sinceramente deseamos que Ud. pueda ver en este documento un gran interés social y humano, y de suficiente valor para la información pública de su importante período.

Aseguro a Ud. que tendremos especial interés en contestar cualquier cuestión e información que pudiera interesarles y esté en nuestro poder hacerlo.

Expresámosle gracias anticipadas y permanecemos a sus órdenes.

Muy sinceramente

Santiago Iglesias
Secretario en Español

He aquí la importante exposición que interesa a toda la América.

CONFEDERACION OBRERA PAN AMERICANA

Organizaciones afiliadas: American Federation of Labor, Confederación Obrera Regional Mexicana, Confederación de Obreros del Salvador, Unión de Obreros de Honduras, Federación de Obreros Nicaragüense, Hermandad Comunal Nacionalista de la República Domi-

nicana, Centro Internacional Obrero del Perú, Confederación de Obreros del Ecuador, Federación Obrera de Guatemala, Unión Obrera Venezolana, Sindicato Central Obrero de Colombia, Federación Libre de los Trabajadores de Puerto Rico.

William Green, Chairman, Luis N. Morones, Vice-Chairman, Chester M. Wright, Secretario en Inglés, Santiago Iglesias, Secretario en español.

Matthew Woll, Tesorero. Oficina: 207, American Federation of Labor Building.—Washington, D. C.

DECLARACIONES DE LA CONFEDERACION OBRERA PANAMERICANA

La Confederación Panamericana está compuesta de movimientos obreros nacionales del hemisferio occidental. Su propósito consiste en promover el general adelanto de los derechos, interés y bienestar de todos los trabajadores de América y fomentar entendidos internacionales y buena voluntad entre los pueblos y gobiernos. Cada movimiento obrero afilado retiene su plena autonomía y libertad de acción. Es su objeto solamente ayudarse por medio de mutuos convenios.

Constantemente llegan peticiones de ayuda a la American Federation of Labor, (Federación de los Trabajadores de América), precedentes de las veinte Repúblicas Latino americanas, vía Confederación obrera Panamericana. Aun cuando con una fuerza y facilidades limitadas, la Confederación ha hecho mucho para atender estas súplicas de ayuda, algunas de ellas muy

tristes y trágicas en sus clamores por la justicia elemental. Esta organización tiene ante sí la oportunidad de desempeñar un gran papel como promotora de la justicia y de la paz en la intensa vida social, industrial y política de Pan América.

Creemos que es un paso esencial hacia la democracia y la justicia que establecerán las muchedumbres que hasta ahora carecían de centros regulares desde donde expresar sus puntos de vista y deseos, y así de las oportunidades para hacer oír su voz en la determinación y ayuda que dé solución a los problemas internacionales.

Los movimientos obreros de los varios países constituyen el instrumento que puede dar mejor expresión a las ideas nacionales y convicciones que han estado por largo tiempo en el silencio impotente. Cuando la Confederación Obrera Pan-Americana fué formalmente organizada, se declaró en favor de los objetivos siguientes:

- 1.—El establecimiento de mejores condiciones para los trabajadores que emigran de un país a otro.
- 2.—El establecimiento de un mejor entendimiento y de mejores relaciones entre los pueblos de las repúblicas panamericanas.
- 3.—Utilizar todos los medios legales y honorables para la protección de los derechos, de los intereses y del bienestar de los pueblos de las repúblicas panamericanas.
- 4.—Utilizar todos los medios legales y honorables

con el propósito de cultivar las más favorables y amistosas relaciones entre los movimientos obreros y entre los pueblos de las repúblicas panamericanas.

Hasta hace poco tiempo no habían medios de comunicación entre las masas de los pueblos de los países americanos. Las únicas relaciones que existían eran las establecidas por los intereses financieros, comerciales e industriales, y, como todo el mundo sabe, estos intereses no son impulsados por el deseo de proteger el bienestar del pueblo, ni representan los mejores y más nobles sentimientos de los pueblos de los países americanos.

Estos intereses son impulsados por tres motivos: a saber, utilidades, utilidades y más utilidades. En su carrera precipitada en busca de riquezas materiales pierden por completo de vista los derechos y los intereses de la humanidad. Si los intereses financieros, comerciales e industriales de las Américas no solo están estrechamente aliados, sino que cada día que pasa extienden sus actividades a otros campos de explotación, con mucha más razón, deben huirse los trabajadores asalariados del continente americano, pues es evidente que la organización de éstos bajo una base puramente nacional no será suficientemente fuerte para proteger sus intereses ni adecuada para la consecución y realización de sus deseos y aspiraciones.

(Continuará)

Telegramas Rezagados

- Rafael Mora Salas
- Concha Barriere
- Frank Lawer
- Aida M. de Valladares
- Teléforo Vega
- José E. Guardado
- Manuel Fernández
- Jénero Alvarez
- Clemencia Walden
- Tomás Urroz
- Alfredo Sánchez
- Virgilio Rodríguez
- J. Pablo Hurtado
- Mercedes de Peralta
- Mauro Mora
- Tobías Vargas
- Ramón Castillo
- Berta Varela
- Luisa de Morales 2

- Orfilia Rivera
 - Alberto E. Sánchez
 - Dolores Reyes
 - Rafael Barrantes
 - Clara de Ughetti
 - Chavela de Barahona
 - Santiago Poveda
 - Leoncio Martínez
 - Juan Quesada
 - Nicolás Corea Muñoz
 - Rosa de Rojas
 - Luz Gutiérrez
 - Tito M. Balson
 - Juan del Carmen
 - Amalia Hernández
 - Antonia Cerda
 - Wilfredo Wesh
 - Claudia Ramírez
- San José, agosto 1925

United Fruit Co.

Servicio de vapores

Los vapores CALAMARES, PASTORES, ULUA y TOLOA, que hacen el servicio entre New York y Limón, llegan a este último puerto los días jueves en la mañana y zarpan los sábados en la tarde. Tanto en el viaje de venida como en el de regreso dichos vapores hacen escala en Habana y Cristóbal.

Los vapores ABANGARES, ATENAS y TURRIALBA harán el servicio entre New Orleans y Limón llegarán a Limón los días viernes en la mañana y zarparán en la tarde, del mismo día. En el viaje de venida harán escala en la Habana y Cristóbal, de regreso en Tela y Habana.

Habrà un servicio semanal entre Boston puerto Limón y los vapores zarparán de Limón directamente para Boston los días domingo a medio día. En el viaje de venida harán escala en la Habana.

Los vapores CAMITO, CORONADO y CAVINA de la Elders & Fyffes Ltd., llegarán a Puerto Limón cada quince días, los días jueves en la mañana procedente Bristol, con vía Kingston, y zarparán los viernes, en la tarde, para Bristol, Inglaterra, vía Cristóbal y Kingston.

Todos estos vapores harán el servicio de pasajeros y carga.

Para más pormenores dirigirse a las oficinas de la Compañía en Limón o en San José, o a los Sres. Sasso & Pirie Sucesores. Sub Agentes en San José

M. M. MARSH,
Administrador.

San José, Julio 8 de 1925.

Manuel Madrigal Q.

FRENTE AL PALACIO DE JUSTICIA

Baratillo de castimires y ropa hecha
LOS PRECIOS MAS BAJOS DE PLAZA

Notas de Heredia

El lunes se efectuó en la residencia de don Gerardo Pérez y su señora Abigail de Pérez, un lucido y animado baile, que fue un obsequio de varios amigos que le hicieron al joven don Ramón Fonscca en su día onomástico. 20 parejas danzaban alegremente, al acorde de una magnífica orquesta bajo la dirección de don Avelino Ramírez. Durante este acto, fue servido un sabroso Kocktail, refrescos y tostales. A las 23 horas, finalizó dicho fiesta, con el gustado fox, reinando entre los concurrentes mucho entusiasmo para repetir otra festesita semejante a ésta el día 14 de Setiembre, quedando un comité compuesto de los Sres. don Gerardo Pérez, don Primo Campos, Miguel Yannarella y José Gil Castelón, pa-

ra dicho fin. Mucho éxito deseamos a los jóvenes.

Ha continuado mejor de su delicada salud la señorita Emelina Herrera. Nos alegramos.

Mejor ha seguido la señorita Zelmira Venavides. Lo celebramos.

Ha continuado mejor la señora doña Brígida v. de Lépez, quien se encuentra en la clínica Victory y Pacheco. Será trasladada a su residencia en esta ciudad a fines de esta semana para tranquilidad de su familia. Lo celebramos.

Corresponsal

Quando Sienta Ud. que le Comienza un Resfriado tómese el Lavativo BROMO QUININA para evitar la causa y para fortalecer el cuerpo contra ataques de Gripe o Influenza. Es un remedio eficaz y probado. La firma de E. W. GROVE se halla en cada caja. PARIS MEDICINE CO., St. Louis, E. U. de A.

Si Ud. desea

A ZUGAR

Bueno y barato, pídale a

J. A. GORONADO

Avenida Central - Frente a la Favorita - Teléfono 511

Todo el pueblo se surte allí porque conoce que se le dá BUEN TRATO, CALIDAD Y BARATURA

LIBRERIA ESPAÑOLA

MARIA v. DE LINES

Tiene a la venta el SILABARIO COSTARRICENSE DEL PROF. NAPOLEÓN QUESASADA, actual Secretario de Educación Pública y el único autorizado por los programas oficiales de Costa Rica, al precio de ₡ 0,75 cada uno o ₡ 7,50 la docena. Ofrece igualmente a su numerosa clientela un VARIADO SURTIDO DE ÚTILES PARA ESCOLARES.

Depósito y aserradero de Maderas

A. GIUSTINIANI

Maderas de todas clases y dimensiones Especialidad en maderas de LAUREL. Las maderas son de nuestra propiedad, lo cual nos permite mantener precios favorables a nuestros clientes. Frente a la Estación del Pacífico.

Apartado 334

Teléfono 61

Zapatería Infantil

Pongo en conocimiento de mis clientes y amigos que he trasladado mi taller contiguo local que ocupaba El Siglo Nuevo. Calle Central, junto al establecimiento de Piza e hijos.

José M. Granados

Fábrica de Hielo, Cervezas y Aguas Gaseosas ginger grande y pequeña

TRAUBE

Doble Grande y Pequeña

Aguas minerales: Kola Doble K'a Champagne Cream Soda - Generalle